



La nueva era de China: la gran estrategia para el sueño de Xi Jinping

Ander Sierra y Ángel Marrades

2022. Fuera de Ruta

382 páginas

ISBN: 978-84-1257-961-1



Blanca Marabini San Martín

Centro de Estudios de Asia Oriental de la Universidad Autónoma de Madrid
International Institute of Asian Studies (Leiden, Países Bajos)
European Guanxi

blancamarsanm@gmail.com

En 2022, China ha tenido que lidiar con un contexto internacional adverso debido a las tensiones en el estrecho de Taiwán, la guerra en Ucrania, las consecuencias de su estricta política de cero covid y una situación económica delicada tanto en lo doméstico como en lo internacional. El XX Congreso del Partido Comunista de China ha consagrado el triunfo político de su secretario general, pero no oculta las fragilidades estructurales del sistema. En *La nueva era de China: la gran estrategia de Xi Jinping*, Ander Sierra y Ángel Marrades recogen las claves de la política interior y exterior de los dos primeros mandatos de Xi Jinping, repasando los proyectos emblemáticos y la retórica acompañante con que el presidente, uno de los líderes más poderosos de la República Popular de China desde su proclamación, busca consolidar al gigante asiático como gran potencia y convertir así en realidad el “sueño chino”.

Este análisis cobra particular valor en relación con la percepción que el público español mantiene de China. Un estudio reciente del CEIAS (Esteban et al., 2020) indica que la percepción española de China está ligada mayormente a la covid-19, la tecnología y la competición económica, mientras que otros aspectos clave de la política china se desconocen o se les atribuye menos importancia de la que tienen. Este desconocimiento se pone particularmente de manifiesto en la víspera de un año que estará marcado tanto por el 50 aniversario del establecimiento de las relaciones bilaterales entre

China y España, como por la presidencia española de la Unión Europea, durante la cual ambos países deberán trabajar juntos en aras de los objetivos acordados en la última cumbre UE-China, celebrada el pasado mes de abril (Observatorio de la Política China, 2022). Sierra y Marrades dan un primer paso en dirección a una solución a este desconocimiento al acercar al público español, en cada capítulo de su libro, una de las claves de la política china desde la llegada al poder de Xi Jinping.

El capítulo 1 describe el funcionamiento interno del Partido Comunista, desde las facciones internas a la campaña anticorrupción de Xi Jinping y cómo el control de los procesos de nombramiento es una de las fuentes de poder más importantes del Partido. El capítulo 2 expone la retórica legitimadora del Gobierno comunista que presenta al Partido como líder que devolverá a China a su antiguo esplendor y aunará los esfuerzos del pueblo para alcanzar el “sueño chino” y la “prosperidad común”. La reforma de las fuerzas militares chinas, otro paso necesario para alcanzar el sueño chino, se describe en el capítulo 3, así como sus objetivos: acrecentar el control del Partido sobre ellas y asegurar que China pueda salir victoriosa de un posible conflicto en su periferia. El capítulo 4 ahonda en la política de “una sola China”, desde la fecha límite autoimpuesta por el Partido para la reunificación con Taiwán a la resistencia de los hongkoneses frente a las propuestas legislativas de Pekín, pasando por los disturbios, similares pero

diferenciados, en el Tíbet y en Xinjiang, en particular bajo Chen Quanguo. El capítulo 5 cierra la sección de política interior con un repaso a la gestión de la pandemia en China, incluida la estrategia del Partido para lidiar con el descontento generado por la política de cero covid y el uso de la vertiente sanitaria de la Nueva Ruta de la Seda como herramienta de diplomacia pública.

El primer tema abordado en la sección de política exterior es quizá el buque insignia del Partido Comunista bajo Xi Jinping: la Nueva Ruta de la Seda. Sierra y Marrades hacen hincapié en objetivos de naturaleza material, pero también en su uso para la proyección de los valores chinos, así como en las protestas y la evolución del contexto internacional que ponen en entredicho esta iniciativa. El capítulo 7 cubre los intereses y las reclamaciones territoriales y marítimas del gigante asiático en el mar del Sur de China, además de ofrecer una breve evaluación de la modernización de su milicia marítima. A continuación, el capítulo 8 se embarca en un análisis de las estrategias empleadas tanto por Pekín como por Washington durante la guerra comercial, con particular énfasis en el desarrollo de una autonomía tecnológica china y los intentos estadounidenses por socavarla. El noveno y penúltimo capítulo recoge las políticas y retóricas del Partido examinadas en las secciones previas y las une para presentar cómo los objetivos chinos de alcanzar la primacía política, económica y militar en Asia-Pacífico y expandir su influencia más allá de la región para minar el liderazgo estadounidense y acomodar sus intereses dentro del orden establecido por Washington, son una extensión de la política interior que deben servir para garantizar sus intereses centrales y dar pie a que se cumpla el “sueño chino”. Por último, el capítulo 10 presenta los mecanismos políticos que han marcado el camino hacia el XX Congreso del Partido Comunista. Se prevé que, durante su tercer mandato, Xi Jinping se centrará en mantener la estabilidad y consolidar su legado, y se ofrecen unas pinceladas de la estrategia interior y exterior que probablemente seguirá para lograrlo.

Así, la obra de Sierra y Marades cubre una gran mayoría de las dimensiones clave de la China moderna. Quizá cabría destacar la ausencia de algo más que menciones de pasada de las políticas medioambientales del Gobierno chino, una omisión algo sorprendente dada la relevancia de este ámbito tanto por su potencial para minar la

estabilidad interior china, como demuestra el aumento de protestas medioambientales por todo el país (Gilbert, 2012; Kennedy, 2012), como por el afán de Pekín por tomar una postura de liderazgo en la gobernanza del cambio climático, en particular desde que EEUU se retiró del Acuerdo de París (Esteban y Lázaro Touza, 2021). A ello se suma que la comunidad internacional también percibe a China como un actor clave en la lucha contra el cambio climático, tanto por su participación en la gobernanza como por su papel como primer emisor mundial de gases de efecto invernadero desde 2006 (Brown, 2021). No obstante, los autores han creado una herramienta nada despreciable para ayudar a entender las claves del XX Congreso del Partido Comunista de China y los principios rectores de la política china.

Referencias

- Brown, D. (2021). *Cambio climático: cómo el explosivo crecimiento de China lo convirtió en el principal contaminante del mundo*. BBC News. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-58153074>
- Esteban, M. y Lázaro Touza, L. (2021). EU-China co-operation amidst fragmented climate leadership. En S. Biba y R. Wolf (eds.), *Europe in an Era of Growing Sino-American Competition Coping with an Unstable Triangle*. Routledge.
- Esteban, M., Armanini, U., Turcsányi, R. Q., Šimalík, M., Kironská, K. y Sedláková, R. (2020). *Spanish public opinion on China in the age of COVID-19. Facing COVID-19's negative impact*. CEIAS. <https://ceias.eu/wp-content/uploads/2020/12/ES-poll-report.pdf>
- Gilbert, N. (2012). *Green protests on the rise in China*. Nature. <https://www.nature.com/articles/488261a>
- Kennedy, J. (2012). *Environmental protests in China on dramatic rise, expert says*. South China Morning Post. <https://www.scmp.com/news/china/article/1072407/environmental-protests-china-rise-expert-says>
- Observatorio de la Política China. (2022). *China y España fortalecerán aún más sus lazos*. <https://politica-china.org/areas/politica-exterior/china-y-espana-fortaleceran-aun-mas-sus-lazos>